



**Seminario Internacional
TRABAJADORES EXTRANJEROS EN EL SECTOR AGRÍCOLA.
TRAYECTORIAS, CIRCULARIDAD Y DERECHOS. Una perspectiva
comparada**

Madrid, 3 y 4 de Diciembre de 2015
Instituto de Economía, Geografía y Demografía (IEGD)
Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC)

Desde los 90, la reestructuración del sector agroalimentario ha transformado y revitalizado numerosas áreas rurales tradicionales en Europa transformando relaciones sociales, laborales y formas de inversión de capital largamente establecidas. La flexibilidad del mercado de trabajo y la escasez de mano de obra han sido factores determinantes para estas nuevas economías agrarias donde los trabajadores inmigrantes se han convertido en elementos centrales en términos de volumen y visibilidad social. Un régimen impulsado por la demanda de mano de obra de estos trabajadores migrantes se ha establecido en diversos países de Europa generando nuevos dilemas y desafíos en el manejo de la migración, el reconocimiento de derechos sociales y laborales, las políticas migratorias, generando formas de movilidad internacional tanto espontáneas como inducidas.

El objetivo de este seminario es el propiciar el encuentro entre expertos de diversas disciplinas y escenarios geográficos (España, Italia, Francia, Reino Unido, Rumanía y Marruecos) para discutir e intercambiar conocimiento y experiencias sobre las dinámicas socio-demográficas, laborales y de movilidad en estas áreas de Europa. La organización del seminario forma parte de las actividades desarrolladas en el marco del proyecto Europeo TEMPER (<http://www.temperproject.eu>).

Organizadores: Ana López-Sala y Yoan Molinero (IEGD, CSIC)